

В "пороховом погребЕ Европы". 1878–1914 гг. М: "Индрик", 2003. – 544 с., 16 ил.



[Полный текст книги](#)

Редакционная коллегия: В. Н. Виноградов (ответственный редактор), В. И. Косик (ответственный редактор), Г. Л. Арш, П. А. Искендеров, О. В. Соколовская (ответственный редактор)

Коллективная монография «В „пороховом погребЕ Европы"» посвящена международным отношениям на Балканах в 1878–1914 гг., т. е. от Берлинского конгресса до Первой мировой войны. Кардинальное отличие этого периода от предшествовавших в том, что на авансцену вышли и стали играть первую скрипку в развитии международных отношений в регионе независимые христианские государства. Незавершенные задачи национального освобождения и объединения они стремились осуществить по великодержавной мерке, с прихватом «чужих» земель. Противоречия между балканскими странами порождали в регионе обстановку постоянных конфликтов, переходивших иногда в войны, накладывались на противостояние великих держав, и регион превратился в «пороховой погреб Европы».

Книга содержит очерки внешней политики Болгарии, Сербии, Черногории, Румынии, Греции, процесса образования Албании. Большое внимание уделено балканской политике России, проводимому Германией и Австро-Венгрией курсу «Дранг нах Остен», вопросу о проливах Босфор и Дарданеллы.

Книга является последней в семитомном издании Института славяноведения РАН, посвященном развитию международных отношений в Юго-Восточной Европе с середины XVIII до начала XX века.

Содержание

Предисловие (В. Н. Виноградов)

Восточный вопрос в большой европейской политике (В. Н. Виноградов)

Османская империя в международных отношениях на Балканах (В. И. Шеремет)

«Дранг нах Зюд-Остен» (Б. М. Туполев)

Черноморские проливы конец XIX в.: взгляд из Петербурга и из Лондона (В. Н. Виноградов)

Румыния: от союза с Россией к союзу с Центральными державами (В. Н. Виноградов)

Сербия при Обреновичах (П. А. Искендеров)

Черногория в международных отношениях 1878–1903 гг. (П. А. Искендеров)

Из «семейной хроники славянства» (Болгария в международных отношениях 1879–1896 гг.) (В. И. Косик)

Албания в международных отношениях 1878–1908 гг. (П. А. Искендеров)

Основные проблемы внешней политики Греции в конце XIX в. (О. В. Соколовская)

Двадцатый век. Россия: возвращение в Европу (В. Н. Виноградов)

Германская политика на Балканах накануне Первой мировой войны (Б. М. Туполев)

Македония в 1878–1912 гг. (И. М. Ямбаев)

Босния и Герцеговина: ее место и роль в европейских конфликтах начала XX века (Е. К. Вяземская)

Румыния: медленный дрейф к Антанте (В. Н. Виноградов)

Сербия при Карагеоргиевичах (П. А. Искендеров)

Черногория в 1903–1914 гг. (П. А. Искендеров)

Болгария: примирение с Россией и провозглашение независимости (В. И. Косик)

Рождение албанского государства (П. А. Искендеров)

Греция в системе международных отношений 1897–1913 гг. и российская дипломатия (О. В. Соколовская)

Балканские войны 1912–1913 гг. (П. А. Искендеров)

Сербия перед покушением на эрцгерцога Франца-Фердинанда (П. А. Искендеров)

Заключение (В. Н. Виноградов)

The book «In the Powder Barrel of Europe» deals with the history of international relations in the Balkans in the years 1878-1914, i. e. from the Berlin Congress up to the World War I. Its cardinal difference from the preceding time consists in the fact that the independent Balkan states begun to play the first fiddle on the Balkan's arena. They aimed to fulfill the still unfinished tasks of national liberation and union in a great-power fashion pretending to of strange territories (since — the contradictions, conflicts, and even wars between the Balkan states). This state of permanent anxiety interweaved with the rivalry of the great powers and turned the Balkans into the «powder barrel of Europe».

The book contains essays concerning foreign policy of Bulgaria, Serbia, Montenegro, Romania and Greece, the making of Albania.

Great attention is paid to the Balkan policy of Russia, to the «Drang nach Osten» course of Germany and Austro-Hungary, to the problem of Bosphorus and Dardanelles.

The book is the last in the series of monographs, dedicated to the history of international relations in South-Eastern Europe (second half of the XVIII — beginning XX-th centuries), issued under the auspices of the Institute of Slavonic Studies, Russian Academy of Sciences.

Contents

Preface (V. N. Vinogradov)

The Eastern question in European policy (V. N. Vinogradov)

The Ottoman Empire in the Balkan's international relations (V. I. Sheremet)

«Drang nach zud Osten». The beginning (B. M. Tupolev)

The Black Sea straits problem in the end of the XIXth century: a view from Petersburg and London (V. N. Vinogradov)

Romania: from the alliance with Russia to the membership in the Central Powers bloc (V. N. Vinogradov)

Serbia under the Obrenovichs (P. A. Iskenderov)

Montenegro in the international relations (end of the XIX-th century) (P. A. Iskenderov)

From the «family chronic of the Slavs» (Bulgaria in the Russian policy, 1878–1896) (V. I. Kosik)

Albania in the internaional relations (1878–1908) (P. A. Iskenderov)

The main problems of the Greek foreign policy (end XIXth century) (O. V. Sokolovskaja)

The XXth century. Russia «returns» in Europe (V. N. Vinogradov)

Germany's policy in the Balkans on the eve of First World War (B. M. Tupolev)

Macedonia (1878–1912) (*I. M. Iambajev*)

Bosnia and Herzegovina: their place and role in European conflicts (*E. K. Vjasemskaja*)

Romania: a slow drift towards the Entente (*V. N. Vinogradov*)

Serbia under the Karageorgevitchs (*P. A. Iskenderov*)

Montenegro before the World War 1 (*P. A. Iskenderov*)

Bulgaria: reconciliation with Russia and proclaiming independence (*V. I. Kosik*)

The birth of the Albanian state (*P. A. Iskenderov*)

Greece in the international relations (1897–1913) and Russian diplomacy (*O. V. Sokolovskaja*)

The Balkan Wars (*P. A. Iskenderov*)

Serbia before the attempt upon Franz-Ferdinand (*P. A. Iskenderov*)

Conclusion (*V. N. Vinogradov*)